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劉坤領 )全國
「兩會」期間安保升級是歷年慣
例，今年逢「十八大」臨近，外
界猜測安保級別非同一般。本報
記者走訪卻發現，「兩會」期間
民眾信訪未停，北京南站附近的
最高法信訪接待室門前早早聚集
了百餘人。而在人民大會堂及代
表委員駐地，安保則外鬆內緊。
每逢政協或人大會議，記者只能
從天安門廣場東門進入，由前門
大街開始，至少經過5道檢查才能
進入。每道檢查都會比上一道更
加嚴格，最後一關則經歷全面掃

描。
到駐地採訪，有的提前越好的

採訪，因為安保臨時升級而被拒
絕放行，即使委員出面也難成
行。一位內地財經雜誌記者告訴
本報，由於名額有限，內地記者
以往多通過熟識的委員帶進駐地
採訪，今年卻多次被拒絕。
在代表委員新聞發佈會上，比

如10日舉行的新能源及清潔能
源發佈會，代表與媒體之間始
終有8位安保人員監場，會後8
人手挽手拉起人牆，委員也是
迅速退場。如4日李肇星發佈會
退場遭記者圍堵的情況，恐怕再
難一見。

香港文匯報訊 (兩會報道組 劉

坤領) 全國人大李建國秘書長報

告稱今年人大代表選舉已經貫徹

2010年《選舉法》新規定，實行城鄉同票同權，改

變過去城鄉4：1的狀況。本報記者多日來在會場、

代表團組卻發現，代表、委員涉農的議案提案並不

多，即使有，也多涉及農業科技等技術，關乎土地

所有權、農村醫療保障改革等事關農民福祉的問題

鮮有發聲。

清華大學法學院院長王振民教授評論認為，城鄉

同票同權賦予了農民平等的權力，但是農民參政議

政的水平不高、能力不強也是中國無法忽視的事

實。他認為，多年來，中國的法律制定長期忽視了

農民利益，就是因為沒有農民的聲音發出來。

申紀蘭連任11屆 所提議案少受關注
記者觀察發現，在人民大會堂及各代表團組，農

民代表比較少見。全體會議前，穿制服的軍方代表

多在一起喝茶，政府代表多在接受媒體採訪，農民

代表不知在哪裡。人大代表申紀蘭作為農民代表參

加了11屆，堪稱人民大會堂資格最老的代表，但是

多年來她的議案並沒有引起關注。在記者看來，反

倒是中國工程院院士袁隆平更像農民代表，他關心

農業技術的革新，愛與記者聊農業科研的最新成

果。

四川團開放日中外媒體雲集，來自甘孜州九龍縣

煙袋鄉毛菇廠村的農民代表張國富作了發言，他穿

棕色舊夾克，黝黑的膚色，粗糙的手掌。他說話

緊張略帶嘶啞，簡短介紹了他們只有100多戶山村

的情況，最後不忘站起來鞠躬感謝政府，感謝國

家。當眾人散去，記者與他攀談起來，張國富告訴

本報，他們村很貧窮，藏、漢、依族人口各佔三分

之一，核桃等乾果是主要經濟收入。他反覆念叨

「我只是一個農民」，由於發言激動，他的鼻子已經

變為酒紅，雙眼有些濕潤，神色緊張。

張國富是本報記者「兩會」開幕至今遇到的唯一

一位農民代表，如果有機會，記者想告訴他：「您

是一位農民，也是一位公民，人民大會堂需要你們

更多的聲音！」
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委員轟各地攀比虛榮勞民傷財 籲藏富於民務實搞建設
根治奢靡風 政府要帶頭

兩會 焦聚

李海濱表示，中國近年來舉辦了北京奧運會、上海世博會
等舉世矚目的大事，同時也建設了許多大型基礎設施、

交通等大工程。中國興辦這樣的大工程是十分必要的，但國
家辦大事、搞大工程要適度。

政府宜珍惜民力 適度上馬工程
他指出，辦大事、建大工程要花大錢財。一些國際性的重

大活動，動輒上千億是常見的，如果適當少辦一些，就可以
少徵稅費，「放水養魚」，藏富於民。
李海濱說，建大工程說到底還要靠老百姓出力。為了大工

程的按時竣工和質量安全，老百姓要加班加點、付出很多辛
勞。不少地方政府又熱衷於搞獻禮工程、標誌性工程，許多
工人長期超時超強度地幹活。政府當珍惜民力，讓老百姓生
活得輕鬆一些，社會才會更祥和。
他並強調，近年來，中國許多地方都相互攀比，大活動、

大工程喜報連連，到處都想爭中國第一甚至世界第一。李海
濱希望，各級政府辦大事、興大工程要適度，把省下來的錢
用在建好保障房、搞好社保醫療、扶危濟貧、治理污染、保
護弘揚中華民族的優秀文化方面，讓老百姓更富裕些，讓社
會更加寬鬆、和諧。
針對目前社會存在的「奢靡風」，何清華在發言中指出，據

世界奢侈品協會統計，今年春節中國人境外奢侈品消費達72
億美元，創歷史新高。舉辦大型活動過於鋪張，「天價茅台
酒」背後更反映了「三公」消費的深層次問題。

公開「三公」帳目 引資實體經濟
他認為，奢侈是社會浮躁的一種表現。要根治目前中國社

會的「奢侈病」，關鍵在於政府。只有政府以身作則，帶頭採
取措施，才能遏制奢靡浪費行為的蔓延。他建議，國家必須
通過預算管控治理「三公」消費，制定統一的各級政府財政
預算支出細則，對審定後的預算執行結果及時公開，對「三
公」消費要公開細目。
同時，文件的規定要更有可操作性、可執行性，並充分做

好國情教育，特別是對涉及國家安全的石油、煤炭等能源、
資源的國情教育。要通過媒體正面加強民眾思想教育，引導
正確健康的消費理念和生活方式。
此外，要加大財稅政策調控力度，引導社會富餘資金投向

實體經濟。只有遏制住社會的奢靡、浮躁之風，讓全體國民
在勤奮勞動、儉樸生活中實現人生的理想和追求，中華民族
才能真正實現國富民強、長治久安。

香港文匯報訊(兩會報道組 趙一存、王曉雪、江鑫

嫻) 全國政協十一屆五次會議昨日在人民大會堂舉行

第四次全體會議，全國政協委員李海濱在發言時指

出，近年來中國許多地方相互攀比，到處都想爭中

國第一甚至世界第一。他提醒，辦大事、搞大工程

需適度。全國政協委員何清華則指出，根治中國社

會的「奢侈病」，關鍵在政府。只有政府以身作則，

帶頭採取措施，才能遏制奢靡浪費行為的蔓延。

趙啟正：國人須免狹隘民族主義

涉農議案提案少 農民代表身影稀

香港文匯報

訊(兩會報道組

李茜婷)記者在
昨日的全國人
大全體會議上
看見，一向行
事低調，甚至
有些「神秘」
的全國政協委
員、十一世班
禪額爾德尼·
確吉傑布(見圖)，在列席人大
會議時，與坐在一旁的委員
親切交談，並雙手合十，向
他人致意。
其實，「兩會」進行至

今，雖然國內外的記者十分
關注十一世班禪確吉傑布，
但卻很少能夠採訪到他本
人，他此前出席政協宗教界
別的小組討論時，亦沒有發

表任何言論。儘管這樣，外
界對十一世班禪的好評亦沒
有間斷，媒體稱其年齡雖
小，但卻成熟穩重，不失風
範。
昨日，本報記者在現場觀

察到，十一世班禪在列席人
大會議時，十分認真地聽取
了「兩高」報告，其間，他
還同身邊的一位委員主動交
流。

十一世班禪 展現成熟穩重

 

香港文匯

報 訊 (兩 會

報道組 江鑫

嫻 ) 全國政
協外事委員
會主任、國
務院新聞辦
公室原主任
趙啟正 ( 見

圖)昨日表示，經過30多年的改革開
放，中國已經從世界舞台的邊緣走到
中心。中國公眾需要有一種更新、更
高遠的國際意識，以與今日的中國相

匹配，並與世界發展的潮流相適應。
中國公眾必須避免狹隘的民族主義，
不僅應有民族自豪感、自尊心，同時
也應有放眼全球的胸襟和氣度。
趙啟正表示，中國與世界各地的公

眾往來空前頻繁。在改革開放前，中
國每年的出國人數平均僅約1萬人
次，到2011年已超過2,000萬人次。
中國人已經成為名副其實的「世界公
民」。中國公眾必須不斷增強國際責
任意識，應當理解國家對國際事務所
承擔的責任，支持國家做出與綜合國
力相匹配的對世界的貢獻。

一個鄉鎮百名官 公費皆是百姓錢
香港文匯報訊 (兩會報道組 趙一

存)全國人大代表、全國人大法律委
員會副主任委員、原中央紀委副書記
劉錫榮，10日在浙江代表團全體會議
上建議制定《編制法》，制止「官滿
為患」。
劉錫榮說，現在有些地方亂設機

構，亂定級別，領導職數和公務員人
數超標，「這兩亂兩超給買官賣官留
下無盡空間。」劉錫榮說，一些鄉鎮

好幾百個幹部，小汽車停了好幾排，
一些地方政府秘書長有十幾個，每
個秘書長都要給房子，配汽車，這
些支出最終都是老百姓買單。「老
百姓再勤勞，也養不起這麼多官
啊!」劉錫榮說，4年前全國公務員
是600萬人，現在已經增加到1,000萬
人，一年多100萬人。「如果600萬大
學畢業生都去考公務員，這是歷史的
倒退。」

今日兩會看點

「兩會」上訪未停 京城安保外鬆內緊

■早前新華社報道，指內地許多地方違規興建豪華辦公樓，其中精品堪比白宮。圖為河南濮陽縣委縣政府綜合辦公大樓。

■全國政協委員李海濱。

新華社

■全國政協委員何清華。

新華社

人大議程

上午9時：代表

小組會議

下午3時：代表

團全體會議

政協議程

上午9時：小組討論

上午10時30分：主

席會議

下午4時：政協第十

一屆全國委員會常

務委員會第十七次

會議

記者會

上午10時：中國人民銀行行長周小

川、副行長胡曉煉、副行長劉士

余、副行長兼國家外匯管理局局長

易綱，答中外記者問

下午3時：多名人大代表就「推進

實體經濟發展」相關話題答記者問


